

Compte rendu du Conseil du 28-09-85

TOUREN, Président de l'Union des Physiciens, ouvre la séance à 14 h 45 et aborde les différents points à l'ordre du jour.

1) COMPTE RENDU DES AUDIENCES AU MINISTERE.

Le 1^{er} juillet, TOUREN, M^{me} MAUREL et DURUPHTY ont rencontré M. LAFOREST (cabinet du Ministre de l'E.N.) qui leur a fait part des projets en cours.

— *Pour l'Ecole élémentaire*, les programmes seraient très précis, les instructions fixant les objectifs restreints à atteindre. Les enseignants seraient responsables du niveau atteint.

Les instituteurs seraient recrutés à Bac + 2, puis ils recevraient une formation scientifique à l'E.N.P. L'U.d.P. souhaite que l'informatique ne soit pas une priorité absolue, et que la formation scientifique ne soit pas négligée ; à cet effet, il serait souhaitable qu'une formation permanente soit mise en place, et que les maîtres disposent de mallettes d'accessoires pour les aider à présenter des expériences de sciences.

— *Pour les Collèges*, la mécanique et l'énergie disparaissent. L'électronique reste inchangé.

— *Pour les Lycées*, le Ministre doit faire une déclaration vers le 17 octobre. Il s'agit de créer des filières attractives débouchant sur des enseignements post-baccalauréat.

L'U.d.P. regrette le manque de candidats au C.A.P.E.S., le nombre de places mises au concours ayant été connu trop tard. L'U.d.P. proteste également contre l'absence de concours de recrutement de personnel de laboratoire.

Le 3 septembre, TOUREN et M^{lle} VERLHAC ont été reçus à la D.O.P.A.O.S. par M. LESAGE.

L'U.d.P. proteste contre l'absence de concours de recrutement de personnel de laboratoire, et contre l'absence de concertation présidant à l'élaboration d'un nouveau projet de statut des agents des Lycées. Certains points de ce projet nous concernent, et sont très préoccupants.

En fait, à ce stade, il ne s'agirait pas d'un projet de statut, mais seulement du résultat des réflexions des commissions. Enfin, l'ouverture d'un concours de recrutement des techniciens a été demandée ; il reste à obtenir l'accord du contrôleur financier.

TOUREN fait ensuite part des diverses lettres adressées pendant l'été au Ministère :

— à M. CHEVÈNEMENT pour regretter que la mécanique et l'énergie aient complètement disparu des programmes de sciences physiques des Collèges ;

— à M. ANTONMATTEI pour regretter que de trop grandes exigences dans toutes les matières entraînent une certaine désaffection vis-à-vis des filières scientifiques. Il convient de mieux différencier les diverses filières.

Diverses informations concordantes font ressortir le peu d'importance accordée à la formation scientifique des futurs instituteurs, et le profond décalage existant entre les déclarations du Ministre et les réalités sur le terrain :

— dans l'Aveyron, l'E.N.P. assure 160 heures de français, 70 heures d'informatique et 20 heures de sciences expérimentales ;

— en Haute-Corse, le demi-poste de professeur de sciences physiques à l'E.N.P. a été supprimé.

2. BILAN DE LA RENTREE POUR LES SCIENCES PHYSIQUES (BAZIN).

— *Pour les Collèges*, 10 académies sur 17 ont répondu.

Les effectifs sont en hausse dans 4 académies, stagnent dans 5, et sont en légère baisse dans 1.

L'horaire légal semble assuré ; les conditions matérielles continuent à se dégrader.

L'introduction de la technologie est faible ou nulle dans toutes les académies.

— *Pour les Lycées*, 17 académies ont répondu.

Les effectifs globaux sont en hausse dans 14 académies ; les effectifs par classe également en hausse dans 12 académies. Une certaine baisse est constatée en seconde T, première T, ainsi que dans les terminales scientifiques. Un cas de non respect de l'horaire légal de sciences physiques a été signalé.

3) PROGRAMMES DE SCIENCES PHYSIQUES AU COLLEGE.

TOUREN a été reçu par M. BRESSON, Doyen de l'Inspection Générale des Sciences Physiques, le 12 juillet. Entrevue courtoise, mais peu constructive ; la mécanique et l'énergie sont supprimées du programme des Collèges selon les désirs du cabinet du Ministre.

4) PROGRAMMES DE SCIENCES PHYSIQUES AU LYCEE.

Les problèmes posés par la seconde indifférenciée sont évoqués ; un débat sur ce sujet est envisagé pour l'A.G. à Poitiers afin de redéfinir la position de l'U.d.P.

Le programme de seconde et les allègements de terminale sont parus au B.O. n° 31 du 12-9-1985 (il est rappelé que ces allègements sont décidés par l'Inspection Générale, sans consultation de l'U.d.P.).

Tous les programmes seront refondus pour l'an prochain.

DURUPHTY réitère la demande déjà faite en juin par le Bureau : que les collègues qui ont des critiques à faire sur le programme actuel les fassent connaître et fassent des propositions de programme.

La C.O.P.R.E.P. n'étant pas informée des nouvelles structures prévues pour les Lycées, elle ne s'est donc pas réunie.

Classe de seconde : réunion du groupe DELGEE le 30-9-1985 à Sèvres.

Classe de terminale : M^{me} SIGLI représente l'U.d.P. au groupe CROS (évaluation).

Classe de première A-B : la réunion du 3^e groupe de travail (DELGEE) a été annulée.

5) OLYMPIADES DE CHIMIE.

FOULON informe le Conseil que ELF AQUITAINE a débloqué 100 000 F pour « récompenser » les centres de préparation. Cette somme est répartie entre les diverses académies, qui répartiront ensuite leur dotation entre leurs divers centres de préparation.

Le fascicule réunissant les principaux sujets des épreuves des Olympiades 1985 est disponible au prix de 55 F (+ 10 F pour frais de port).

Olympiades 1986 :

ELF s'engage pour 1 million de francs ; l'U.I.C. pour 0,5 million de francs. Chaque centre recevra 7 000 francs, versés en deux fois.

6) STAGES D'ETE.

Stage C.N.E.S. : Il était inscrit à l'Université d'été et a réuni 100 participants pour 150 places. Excellent stage. Le prochain stage C.N.E.S. aura sans doute lieu à Chambéry, dans deux ans.

Stage I.F.P. : Subventionné par le Ministère de la Technologie et l'Union des Industries Chimiques, il a réuni 25 participants pour 55 demandes.

Le congrès de la S.F.P. s'est tenu à Nice début septembre. DURUPHTY y représentait l'U.d.P.

ReCoDiC se réunira à Poitiers du 21 au 23 novembre ; le réseau va être réorganisé.

7) QUESTIONS DIVERSES.

— Annie LESTRADE a assisté aux journées de la « Recherche en Education » (2 500 participants).

— L'Association pour « La qualité de la Science française » (Président : Laurent SCHWARTZ) a protesté auprès du Ministère contre l'absence de politique à long terme et contre les fluctuations du nombre de places mises aux Concours de recrutement des professeurs. HERPIN accompagnait la délégation reçue par M. BARRET, Conseiller Technique au cabinet du Ministre.

M. BARRET se dit très conscient de la nécessité d'une planification à long terme ; il a également évoqué la possibilité de mettre en place une promotion par voie de concours interne.

8) JOURNEES DE POITIERS (CHATALIC).

Il y a actuellement 350 inscriptions au 29-9-1985. L'atelier Informatique est très chargé.

Le programme de la soirée Théâtre est modifié ; ce sera « Le songe d'une nuit d'été » de SHAKESPEARE.

Prochaine réunion du Conseil : Samedi 25 JANVIER 1986.

La séance est levée à 17 h 50.

Le rapporteur de la séance :

TABUTEAU.
